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 UNIVERSITÀ  DEGLI  STUDI  DI  FERRARA 
ATTI  DEL  CONSIGLIO  DEL   

DIPARTIMENTO  DI ECONOMIA E MANAGEMENT 
 

SEDUTA DEL  1 DICEMBRE 2016  
L’anno 2016 (duemilasedici), in questo giorno di giovedì 1 (uno) del mese di dicembre, 

alle ore 16,00 (sedici/00), nei locali del Dipartimento di Economia e Management di 

Via Voltapaletto 11, convocato con avvisi scritti in data 24/11/2016, protocollo n. 

1053/2016, si è riunito il Consiglio del Dipartimento di Economia e Management. 

 Presiede la Prof.ssa Simonetta Renga. 
 Ha le funzioni di Segretario il Dott. Paolo Gherardi 
 Fatto l’appello, risultano presenti: 
Professori di I fascia  Professori di II fascia  
Bianchi Patrizio              AG 
Bruzzo  Aurelio               P                      
Calamanti Andrea           AG 
Colombo Caterina           P   
Deidda Gagliardo Enrico P  
Di Tommaso Marco        P  
Donato Fabio                  P 
Maltoni Andrea              P 
Masino Giovanni            AG 
Pini Paolo                       P 
Renga Simonetta             P 
Vagnoni Emidia              P 
Zambon Stefano              AG 
 
Ricercatori 
Castellini Monia   P 
Fortezza Fulvio     P 
Leonardi Vanessa  AG 
Marzo Giuseppe    P 
Mattei Jacopo        P 
 

 Bertarelli Silvia           P   
Bonnini Stefano          P  
Bracci Enrico              P     
Censolo Roberto        P                                               
Crovato Francesco      AG  
Fazioli Roberto           P 
Ferrario Caterina        P 
Finessi Arianna           P 
Franz Gianfranco        AG 
Ghiselli Ricci Roberto P 
Guazzarotti Andrea     P 
Labory Sandrine          P 
Mancinelli Susanna     P 
Mayr Carlo                  P 
Mazzanti Massimiliano P 
Musolesi Antonio          A 
Poma Lucio                   P 
Prodi Giorgio                P 
Ragni Stefania               AG     
Ramaciotti Laura           P 
Rizzo Leonzio                AG 
 
Ricercatori TD 
Rubini Lauretta     P 
 
Rappresentanti PTA 
Benati Alberto       P 
Mazzilli Giuseppe  P 
 
Assegnisti di ricerca 
Frattini Federico         P 
 
Dottorandi 
Pompa Leonardo  P 
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Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è sufficiente per la validità 

dell’adunanza, dichiara aperta la seduta e dà inizio alla trattazione degli oggetti 

contemplati nel seguente: 

ORDINE   DEL   GIORNO  

1) Comunicazioni – illustrazione da parte del Magnifico Rettore relativamente a: 

situazione generale dell’Ateneo, considerazioni FFO 2016 e “obiettivi per la 

programmazione triennale (ai sensi del D.M. 635 del 8 agosto 2016). 

2) Approvazione verbali sedute precedenti. 

3) Comunicazioni.    

4) Contratti di insegnamento e di supporto alla didattica a.a. 2016/17 e a.a. 2017/18. 

5) Numero chiuso Laurea Triennale. 

6) Istituzione Corso Interdipartimentale LT Scienze del Turismo. 

7) Assegni di ricerca. 

8) Cultori della materia. 

9) Internazionalizzazione. 

10)  Commissione Orientamento. 

11) Consiglio della ricerca.    

12) Contratti, convenzioni, accordi. 

13) Bandi, incarichi. 

14) Varie. 

      Sul primo oggetto: “Comunicazioni – illustrazione da parte del Magnifico 

Rettore relativamente a: situazione generale dell’Ateneo, considerazioni FFO 2016 

e “obiettivi per la programmazione triennale (ai sensi del D.M. 635 del 8 agosto 

2016)”. 

Il Presidente ringrazia il Magnifico Rettore, Prof. Giorgio Zauli per l’intervento e gli 

cede la parola.  Il Prof. Zauli illustra i dati relativamente all’andamento del FFO degli 

ultimi tre anni e dell’andamento dell’indice di Sostenibilità Economica e Finanziaria 

“ISEF”. Per ottenere valori virtuosi dell’ISEF l’Ateneo può agire sul miglioramento del 

costo standard per studente, sul costo per studente e sulla programmazione triennale. 

Per l’attribuzione del FFO un indice molto importante è il numero di studenti 

immatricolati alla Laurea Triennale. Il Rettore, a questo proposito, auspica, considerata 

la riduzione di studenti iscritti al primo anno della LT in Economia, che non venga 

nuovamente riproposto il numero programmato per l’a.a. 2017/18. 
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A seguito di tale riduzione il Rettore informa di aver dovuto annullare i contratti legati 

alla triplicazione dei corsi del secondo semestre.  

Come misura di contenimento dei costi di personale informa, inoltre, che per tutto 

l’Ateneo si procederà ad una forte riduzione dei contratti di supporto alla didattica che 

verranno sostituiti in parte con Seminari didattici.   

Seguono varie domande al Rettore di chiarimento su quanto illustrato. Il Rettore, in 

particolare, rassicura il dipartimento sul fatto che, se a seguito della abolizione del 

numero chiuso nel corso triennale, si dovesse, anche per motivi legati alla sicurezza 

all’interno del aule da 180 posti, rendere necessaria una triplicazione dei corsi, l’Ateneo 

metterà a disposizione le risorse ad essa connesse. 

Al termine il Presidente ringrazia nuovamente il Magnifico Rettore che esce. 

      Sul secondo oggetto: “Approvazione verbale seduta precedente”. 

Il Presidente chiede l’approvazione dei verbale delle adunanze del 8-17 novembre 

2016, in precedenza portati a conoscenza di tutti. Il Consiglio all’unanimità approva i 

verbali.  

       Sul terzo oggetto: ”Comunicazioni”. 

Nulla da segnalare. 

Esce il Dott. Mattei 

       Sul quarto oggetto: ”Contratti di insegnamento e di supporto alla didattica a.a. 

2016/17 e a.a 2017/18 ”. 

4a) Il Presidente informa il Consiglio che il prof. Antonioli ha confermato il mancato 

nulla osta da parte dell’Università di Chieti-Pescara per il conferimento dell’incarico di 

supplenza del corso di Economia del lavoro, bandito ai sensi dell’art. 2 comma 3 primo 

punto del Regolamento per il conferimento di contratti per attività di insegnamento di 

cui all’art. 23 della Legge 30 dicembre 2010, n. 240 per l’a.a. 2016/17 presso il nostro 

Dipartimento di Economia e Management. 

Dopo aver verificato la possibilità di coprire l’insegnamento di Economia del lavoro con 

affidamento di supplenza interna a titolo gratuito a docenti e ricercatori di altri 

Dipartimenti, il Presidente propone la messa a bando dell’insegnamento, ai sensi 

dell’art. 5 del Regolamento per il conferimento di contratti per attività di insegnamento 

di cui all’art. 23 della Legge 30 dicembre 2010, n. 240. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

4b) Il Presidente comunica che, a seguito della nomina del Prof. Fabio Donato a 

ricoprire l’incarico di Esperto alla Rappresentanza Permanente d’Italia presso l’U.E. in 
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Bruxelles e dopo aver verificato la possibilità di coprire l’insegnamento di Management 

pubblico con affidamento di supplenza interna a titolo gratuito a docenti e ricercatori di 

altri Dipartimenti, risulta necessario procedere con la messa a bando dell’insegnamento 

di Management pubblico per l’a.a. 2016/17, ai sensi dell’art. 5 del Regolamento per il 

conferimento di contratti per attività di insegnamento di cui all’art. 23 della Legge 30 

dicembre 2010, n. 240. 

4c) Il Presidente, infine, informa il Consiglio che per l’a.a. 2016/17, ricoprendo la carica 

di Direttore di Dipartimento, intende avvalersi della possibilità di chiedere una 

limitazione dell’attività didattica frontale di 60 ore, ai sensi dell’art. 8 del Regolamento 

sull’attribuzione, autocertificazione e verifica delle attività didattiche e di servizio agli 

studenti da parte dei professori e dei ricercatori, ossia. Per questi motivi, dopo aver 

verificato la possibilità di coprire l’insegnamento di Diritto delle relazioni di lavoro con 

affidamento di supplenza interna a titolo gratuito a docenti e ricercatori di altri 

Dipartimenti, risulta necessario procedere con la messa a bando dell’insegnamento di 

Diritto delle relazioni di lavoro per l’a.a. 2016/17, ai sensi dell’art. 5 del Regolamento 

per il conferimento di contratti per attività di insegnamento di cui all’art. 23 della Legge 

30 dicembre 2010, n. 240. Allo stesso tempo, il Presidente propone l’annullamento dei 

seguenti contratti di supporto alla didattica per l’a.a. 2016/17: 

1.Supporto all’insegnamento di Diritto del lavoro, affidato alla Dott.ssa Guglielmi 

Stefania, II semestre (20/02/2017 – 01/06/2017), SSD IUS/07, per un totale di 20 ore ed 

un compenso lordo di 600,00 euro. 

2.Supporto all’insegnamento di Diritto delle relazioni di lavoro, affidato alla Dott.ssa 

Guglielmi Stefania, II semestre (20/02/2017 – 01/06/2017), SSD IUS/07, per un totale 

di 20 ore ed un compenso lordo di 600,00 euro. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

4d) Il Presidente informa che, a seguito della decisione assunta in Senato della 

cancellazione della tripartizione dei corsi (A-F, G-O e P-Z) del I anno della LT in 

Economia, siamo stati invitati a modificare tutto quanto concerne la tripartizione e ad 

annullare i relativi contratti già banditi del secondo semestre. Per questi motivi, si rende 

necessario modificare la programmazione didattica dei corsi del primo anno della LT 

del II semestre, ripristinando la bipartizione A-K ed L-Z ed annullando i contratti dei 

seguenti insegnamenti: 

•Economia politica I  (P-Z), affidato al Dott. Nicolli; 

•Istituzioni di diritto pubblico (G-O), affidato alla Dott.ssa Chiara Bergonzini; 
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•Statistica (A-F), affidato alla Dott.ssa Grassi Angela. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

       Sul quinto oggetto: “Numero chiuso Laurea Triennale”. 

La discussione di questo punto è rinviata al prossimo Consiglio di Dipartimento del 14 

dicembre p.v.  

       Sul sesto oggetto: “Istituzione Corso Interdipartimentale LT Scienze del 

Turismo”. 

Il Presidente chiede l’approvazione in merito all’istituendo Corso Interdipartimentale 

Laurea Triennale in “Scienze del Turismo” Classe L15 (Classe delle Lauree in Scienze 

del Turismo). Il Dipartimento proponente è il Dipartimento di Scienze Umanistiche, 

Dipartimenti partecipanti sono: il Dipartimento di Economia e Management e il 

Dipartimento di Giurisprudenza.   

  Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sul settimo oggetto: “Assegni di ricerca”. 

7a) Rinnovo assegno di ricerca – responsabile prof. Massimiliano Mazzanti. 

Il Presidente, su richiesta del Prof. Mazzanti, chiede l’approvazione della richiesta di 

rinnovo per 12 mesi, dal 01.02.2017 al 31.01.2018, dell’assegno di ricerca di cui è 

8titolare il Dott. Nicolò Barbieri dal titolo: “Costruzione e analisi quantitativa di 

indicatori ibridi economici-ecologici per la valutazione di politiche  europee, con 

particolare riferimento alla Marine Strategy ”. Le motivazioni della richiesta di rinnovo 

dell’assegno di ricerca presentate dal Prof. Mazzanti sono le seguenti:  

“ Il rinnovo dell’assegno di ricerca è motivato dall’esigenza di approfondire le analisi e 

le ricerche iniziate e sviluppate nel primo anno, approfondendo soprattutto le tematiche 

relative all’impatto economico-ambientale delle policy ambientali e la loro coerenza tra 

diversi ambiti (Energia, Rifiuti, Acqua, Clima). Gli impatti saranno declinati i termini 

di performance economiche dei territori e delle imprese, includendo l’impatto 

occupazionale “verde”, e in termini di scenari innovativi. Si darà enfasi alla 

pubblicazione dei lavori in riviste internazionali di fascia alta sfruttando il lavoro già 

intrapreso nel primo anno”. 

La copertura finanziaria di questo rinnovo, il cui costo ammonta ad euro 24.000,00, è 

con i seguenti fondi di ricerca: 

- Overheads del Progetto europeo già concluso “CECILIA 2050” (N. 

FP7/ENV/2012/ONE STAGE) per euro 12.000,00; 
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- Progetto Europeo Horizon 2020 in corso di rendicontazione: “ European Global 

Transition Network and Eco-Innovation,  Green Economy and Sustainable 

Development “GREEN.EU” (N. 611974 H2020-SCS-2014-2015/H2020 SC5 – 2014 

ONO STAGE) per euro 12.000,00. 

La relazione dell’attività di ricerca svolta dal Dott. Barbieri nel primo anno è allegata al 

presente verbale.           

Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sull’ottavo oggetto: “Cultori della materia”. 

Il  Presidente, su richiesta del Prof. Bruzzo, propone la nomina del seguente cultore 

della materia: 

  Nominativo Insegnamento CDS Titolare insegnamento 

Firrito Fabrizio Politiche Economiche 
dell’U.E.  

LM Bruzzo 

Il CV è stato in precedenza portato a conoscenza di tutti ed è allegato al presente 

verbale 

 Il Consiglio approva all’unanimità. 

         Sul nono oggetto: ”Internazionalizzazione”. 

Nulla da segnalare. 

         Sul decimo oggetto: “Commissione Orientamento” 

Nulla da segnalare. 

          Sull’undicesimo oggetto: “Consiglio della Ricerca”. 

 Nulla da segnalare. 

        Sul dodicesimo oggetto: “Contratti, convenzioni, accordi”.   

12a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Bracci, informa che la 2° annualità della 

convenzione “Strumenti per il miglioramento continuo e il benessere organizzativo“ con 

ASP Centro Servizi alla Persona di Ferrara, stipulata in data 03/06/2013 si è conclusa.  

Il corrispettivo, pari ad euro 2.800,00 è stato così utilizzato: 

9% all’Ateneo    euro         252,00   

costi     euro           75,60 

utili     euro       2.472,00  

Il Consiglio prende atto che l’utilizzo è stato conforme al regolamento di contabilità ed 

approva all’unanimità. 

12b) Il Presidente, su richiesta del dott. Enrico Bracci, informa che il corrispettivo, 

relativo alle Fatture n° 12 del 25/08/2014, n° 13 del 25/08/2014, n° 17 del 04/11/2014, 
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n° 2 del 12/02/2014, n° 3 del 12/02/2014 della convenzione con Ferrovie Emilia 

Romagna Srl, pari a euro 21.400,00 è stato così utilizzato: 

9% all’Ateneo    euro   1.926,00    

costi     euro      546,69 

quote al personale   euro     10.000,00 – Prof. Bracci      

utili     euro       8.927,31   

Il Consiglio prende atto che l’utilizzo è stato conforme al regolamento di contabilità ed 

approva all’unanimità. 

12c) Il Presidente, su richiesta del Prof. Bracci chiede l’approvazione di una 

convenzione C/T con l’Azienda Ospedaliero Universitaria di Ferrara con sede legale in 

via Aldo Moro, 8 Cona (FE). La convenzione ha come oggetto “la valutazione di aspetti 

relativi al Project Financing”. Il corrispettivo è di euro 15.000,00 oltre a IVA di legge. 

La attività previste dalla Convenzione all’art. 2 dovranno essere svolte entro sei mesi 

dalla sottoscrizione. Referente scientifico è il Prof. Enrico Bracci. 

La convenzione è allegata al presente verbale  

 Il Consiglio approva all’unanimità. 

      Sul tredicesimo oggetto: “Bandi, incarichi”.  

Il Presidente, su richiesta del Prof. Donato, chiede l’approvazione di un bando 

riguardante procedure comparative per soli titoli, per il conferimento di un incarico di 

collaborazione occasionale avente ad oggetto: “Profili applicativi di gestione ed 

organizzazione del digital cultural heritage” nell’ambito del progetto di ricerca 

“Gestione ed organizzazione del digital cultural heritage” legato allo sviluppo delle 

attività del Master in Cultural Management “MuSeC”. La selezione dei candidati sarà 

effettuata sulla base di una valutazione comparativa dei titoli presentati e delle pregresse 

esperienze professionali, dai quali dovrà emergere il possesso delle competenze 

necessarie alla realizzazione degli obiettivi previsti dal contratto.  

Il Presidente  illustra al Consiglio il dettaglio della selezione: 

Selezione n. 22/2016 

Oggetto: Profili applicativi di gestione ed organizzazione del digital cultural heritage”; 

Durata: 3 mesi - Compenso onnicomprensivo: euro 4.000,00; 

Il Consiglio, avendo preliminarmente accertato l'impossibilità oggettiva di utilizzare 

risorse umane disponibili all’interno del Dipartimento, approva all’unanimità. 

        Sul quattordicesimo oggetto: “Varie”. 
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14a) Il Presidente, su richiesta del Prof. Deidda Gagliardo, chiede l’approvazione per le 

seguenti quote di agevolazione all’iscrizione ai Master I/II livello e Corso di Formazione“ 

MIGLIORAMENTO DELLE PERFORMANCE DEGLI ENTI TERRITOR IALI E 

DELLE ALTRE  PUBBLICHE AMMINISTRAZIONI (PERF.ET) ” a.a 2016/17.  

- Totale euro da trattenere dal budget dei corsi: euro 8.000,00 per l’istituzione di n. 4  

agevolazioni da 2.000,00 euro cadauna. 

- Ogni agevolazione da 2.000,00 euro va a copertura parziale del contributo d’iscrizione di euro 

4.500.00 (Master I/II livello) e di euro 4.000,00 (Corso di Formazione). 

   La Commissione incaricata della valutazione sarà così composta: 

-Prof. Deidda Gagliardo Enrico 

-Dott. Fortezza Fulvio 

-Dott. Mazzatorta Sandro 

Membri supplenti: 

-Dott.ssa Gobbo Giorgia 

-Dott. Papi Luca 

La graduatoria per l’attribuzione delle agevolazioni verrà formulata dalla Commissione in base 

ai criteri di REDDITO stabiliti dal Consiglio di Amministrazione e in base al seguente criterio 

di MERITO: 

 valutazione del CV analitico contenente il percorso di studi con relative votazioni e esperienze 

professionali.   

 Il Consiglio approva all’unanimità.  

 14b) Il Presidente, su richiesta del Prof. Donato, chiede la riformulazione del piano 

finanziario del Master di primo livello/Corso di perfezionamento CULTURAL 

MANAGEMENT (MuSeC) a.a. 2015/16.  

La modifica riguarda un incremento del compenso di 2.500 euro lordo dipendente per 

l’attività di direzione del Master del Prof. Donato, motivata da un impegno e da 

un’attività supplementare per lo sviluppo del sistema di relazioni con gli stakeolder, lo 

sviluppo delle progettualità future e del fundraising.  

Il Consiglio approva all’unanimità. 

14c) Il Presidente, come deliberato nella seduta del Consiglio di Corso di Studio LM 

tenutosi in data odierna,  illustra, su richiesta della Prof.ssa Ferrario, le schede 

presentate  per il Diploma  Ferrara School of Economics and Management, per l’anno 

2016. Le domande pervenute sono 7 e sono allegate al presente verbale. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
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14e) Il Presidente informa il Consiglio che si è reso necessario cambiare la titolarità 

dell’insegnamento di Economia e bilancio delle PP.AA. (8 CFU, 56 ore) sulla LT in 

Economia, attribuito al prof. Deidda Gagliardo Enrico per l’a.a. 2016/17. Tale scelta si è 

resa necessaria in seguito alla nomina del prof. Deidda Gagliardo a  Pro-Rettore vicario 

dell’Università di Ferrara dal 1 novembre scorso. Il prof. Deidda Gagliardo, quindi, ha 

richiesto una limitazione dell’attività didattica frontale, ai sensi dell’art. 8 del 

Regolamento sull’attribuzione, autocertificazione e verifica delle attività didattiche e di 

servizio agli studenti da parte dei Professori e dei Ricercatori e per questi motivi, si è 

reso necessario attribuire la titolarità dell’insegnamento di Economia e bilancio delle 

PP.AA. al prof. Enrico Bracci, il quale ha già dato la sua disponibilità. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

 Non essendoci altri argomenti all’ordine del giorno, la seduta è tolta alle ore 17,40. 


